
La lutte contre le VIH/sida en Afrique face au gel des financements étatsuniens

Christophe Broqua^{*1} and Stephanie Tchiombiano^{*2}

¹Institut des Mondes Africains – Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, Institut de Recherche pour le Développement, École des Hautes Études en Sciences Sociales, Ecole Pratique des Hautes Etudes, Aix Marseille Université, Centre National de la Recherche Scientifique – France

²Université Paris 1, Panthéon-Sorbonne (UP1) – Pres Hesam, Université Paris I - Panthéon-Sorbonne – 12 place du Panthéon - 75231 Paris Cedex 05, France

Résumé

Après son retour à la Maison Blanche au début de l'année 2025, Donald Trump a annoncé un gel sur la quasi-totalité de l'aide étrangère étatsunienne, incluant les financements liés au VIH/sida. La mise en œuvre immédiate de cette mesure a provoqué une crise sans précédent au niveau des instances de lutte contre le VIH/sida dans divers pays d'Afrique. De nombreux programmes ont été suspendus avec pour effet la suppression de postes et la mise en grande difficulté d'organisations spécialisées. Des patients ont été contraints d'interrompre leurs traitements, entraînant des effets délétères sur leur santé et une augmentation des décès. Les projections sur le nombre de morts dans les années à venir sont vertigineuses. Cet atelier aura pour objectif de mesurer et analyser les effets de cette décision politique sur la lutte contre le VIH/sida dans différents pays d'Afrique, plus d'un an après l'initiative du gel. Il réunira des auteurs et autrices d'études qui sont actuellement en cours dans plusieurs pays subsahariens. Les interventions se déployeront sur deux axes de réflexion qui porteront chacun sur l'ensemble des acteurs concernés : personnes vivant avec le VIH, associations, ONGs, organisations internationales, bailleurs de fonds, administrations, États, etc. Le premier ensemble de questions concernera les effets concrets de l'arrêt des financements étatsuniens dans différents contextes locaux : impact sur la santé des personnes vivant avec le VIH, organisation de l'accès aux soins et de la prévention, réactions face aux décès, transformation des actions des associations et ONGs, positionnements des organisations internationales et des représentants locaux des bailleurs, réactions des acteurs étatiques, etc. Le second axe portera plus spécifiquement sur les prises de positions politiques des différents acteurs impliqués, sachant que ces mesures coïncident avec le développement d'un discours sur la décolonisation de l'aide ou du plaidoyer chez certains militants. Quels repositionnements stratégiques sont à l'œuvre chez les membres associatifs, les ONGs ou les représentants des États concernant la dépendance aux financements étatsuniens ou internationaux de la lutte contre le VIH/sida (et plus largement de l'aide au développement) ?

^{*}Intervenant